
ATA DE REUNIÃO

Evento Reunião do Comitê de Ética

Data 2/5/2024

Horário 14h

Local Híbrida - presencial na Sala de Reuniões da Presidência e telepresencial pelo Google Meet

Presentes - Marcelo Garcia Nunes (Desembargador Coordenador do Comitê de Ética)

- Gerson Lacerda Pistori (Desembargador)

- Thelma Helena Monteiro de Toledo Vieira (Desembargadora)

- Manoel Luiz Costa Penido (Juiz de Primeiro Grau)

- Evandro Rodrigues Bromati (Servidor do 2º Grau)

- Jose Antonio de Oliveira (Servidor do 1º Grau)

- Iara Cristina Gomes (Representante da Assessoria de Gestão Estratégica)

- Sergio de Oliveira Cordeiro (Representante da Secretaria de Saúde)

- Paula Toniatti (Representante da Secretaria de Gestão de Pessoas)

- Denise Pereira Toniolo (Representante da Escola Judicial)

- Patricia Luchi Pesce (Divisão de Apoio às Comissões e aos Comitês)

- Ademar Lopes Junior (Representante do Setor de Imprensa)

Ausências

justificadas

- Luiz Henrique de Freitas Pereira (Representante da Secretaria de Gestão de Pessoas)

Pauta /

Assuntos

1- Proposta de encaminhamento de mensagens sobre ética ao público interno, com apoio e

sugestões da Comunicação/Imprensa.

2- Resolução CSJT 373/2023 - Institui a Política de Integridade, para criação de Plano de

Integridade em 180 dias (vencimento 23/5).

3- Compartilhamento da Planilha do e-prevenção do TCU que serve de base para a construção

desse Plano.

O Excelentíssimo Desembargador, Marcelo Garcia Nunes, Coordenador do Comitê de Ética, iniciou

a reunião cumprimentando e agradecendo a todos pela participação, passando à análise dos temas da

pauta.

1- Proposta de encaminhamento de mensagens sobre ética ao público interno, com apoio e

sugestões da Comunicação/Imprensa.

Dr. Marcelo comentou da intenção de desenvolver divulgação de temas sobre ética, como aprovado

https://juslaboris.tst.jus.br/bitstream/handle/20.500.12178/224854/2023_res0373_csjt.pdf?sequence=1&isAllowed=y


pelo Comitê na última reunião. Como exemplo, falou da comunicação constante enviada pelo

Subcomitê de Combate ao Assédio, com campanhas e mensagens por e-mail.

Dr. Gerson afirmou que poderia ser buscado auxílio da inteligência artificial. Sugeriu também

consultar a Ouvidoria sobre as maiores questões enfrentadas, para servir de direcionamento sobre o

que preparar de material de apoio para melhorias. Paula destacou as relações interpessoais como

ponto comum entre as unidades.

Por conta disso, foi convidado servidor da Imprensa, para pensar em formas de divulgação de

eventos, vídeos em redes sociais etc.

Paula explicou que há parcerias também com a Secretaria de Gestão de Pessoas, com a

Coordenadoria de Comunicação Social, com a Divisão de Apoio às Comissões e aos Comitês.

Além disso, há a formação de grupos dentro do próprio Subcomitê, para o desenvolvimento de

textos, campanhas, seminários etc.

Dr. Marcelo abordou, ainda, a importância de evitar conflitos, de melhorar a comunicação e os

ambientes.

A ideia é construir informações objetivas e diretas para ajudar a meditar sobre esses temas e

relações no ambiente de trabalho, a serem enviadas por mensagens pelo e-mail institucional.

Iara propôs que haja compartilhamento com os membros do Comitê de material da Secretaria de

Gestão de Pessoas usado com os novos ingressantes e público interno de forma geral. Colocou a

Gestão Estratégica à disposição para desenvolver artes no Canva, a partir de frases já criadas e

escolhidas pelo Comitê.

O Comitê concordou em estabelecer um fluxo nesse sentido para começar a divulgar mensagens,

com compartilhamento de vídeo da Gestão de Pessoas como modelo aos integrantes do Comitê,

para aprovação de textos/cards, a fim de possibilitar leitura rápida, com chamadas que façam pensar

sobre condutas, que serão encaminhados para criação de arte no Canva pela Gestão Estratégica e

envio ao público interno pela DACC - Divisão de Apoio às Comissões e aos Comitês.

2- Resolução CSJT 373/2023 - Institui a Política de Integridade, para criação de Plano de

Integridade em 180 dias (vencimento 23/5).

e

3- Compartilhamento da Planilha do e-Prevenção do TCU que serve de base para a construção

desse Plano.

Iara explicou que a AGE está com projeto em andamento, para impulsionar o Plano de Integridade,

após aprovação pelo Comitê de Governança Institucional, que conta com a Alta Administração.

A partir da Resolução CSJT 373/2023, há o desenvolvimento de eixos para cumprimento, os quais

serão compartilhados com este Comitê, assim como com o Comitê de Governança Institucional e

com o Tribunal Pleno.

A partir do questionário do e-Prevenção, será desenvolvido o Plano de Integridade, já que está mais

https://juslaboris.tst.jus.br/bitstream/handle/20.500.12178/224854/2023_res0373_csjt.pdf?sequence=1&isAllowed=y


completo. O plano será alimentado e estará em construção pelos próximos seis meses, dando

sequência a ações futuras.

Comprometeu-se a enviar aos integrantes uma versão para comentários, para que analisem temas

que poderiam ser encaminhados para análise do presente Comitê.

Ademais, está em andamento minuta de cartilha sobre integridade, a qual será submetida à

aprovação da Presidência.

Alertou que o cumprimento da planilha será cobrado pelo TCU, bem como por auditorias, e que os

avanços são necessários. Sugeriu que os itens já cobrados sejam os primeiros a serem focados.

Dr. Marcelo propôs construir cronograma, elegendo prioridades e ações voltadas aos prazos a serem

indicados. O Comitê concordou e Iara completou que a planilha a ser compartilhada dará esse

direcionamento, com previsão de início e fim de atividades.

O colegiado apresentará manifestação em dez dias.

- Outros assuntos:

Dr. Marcelo relembrou que o Comitê havia conversado na reunião anterior sobre visitar as sedes das

circunscrições e as maiores unidades, propondo iniciar pelo FT Campinas, não realizando junto das

datas de correições.

Propôs a realização de dois ou três eventos, como por exemplo com data em agosto e outubro para

Campinas, finalizando com o seminário sobre ética previsto no calendário da Escola Judicial para

início de dezembro.

Dr. Manoel complementou que as rodas de conversas ajudam a avançar na compreensão das

diferenças dentro das relações laborais.

Dr. Gerson e Dr. Marcelo reforçaram que os temas estão interligados e que podem melhorar os

ambientes de trabalho da instituição, trazendo percepções sobre problemas e busca de soluções para

esses problemas, de forma menos conflituosa, deixando espaço para reflexão das pessoas e não com

deliberações ou apontamentos diretos.

Dr. Marcelo comentou que outra ideia seria convidar magistrados e servidores a serem recebidos

para dialogar dentro da sede do Tribunal.

Dra. Thelma falou do prestígio de ir ao encontro das pessoas, mas mostrou a preocupação em retirar

a característica de ambiente de trabalho, possibilitando maior adesão.

Denise alertou que há que se pensar, ainda, no horário e na disponibilidade de trazer o público e de

ter a aprovação dos gestores. Dr. Gerson propôs que haja convite a uma porcentagem por vez, sem

parar as unidades, para que repliquem os aprendizados.

Se necessário, para atingir aqueles que atuam em teletrabalho, o formato pode ser pensado como

híbrido.

Iara sugeriu que haja convocação, para ter maior adesão e permissão dos gestores.

Paula colocou que o primeiro encontro poderia ser como uma oficina, no espaço do Fórum, com



participação voluntária, para maior integração e entendimento da realidade local, percebendo as

experiências de quem está mais afeto ao tema. Depois, a partir do diagnóstico desse primeiro

encontro, poderia ser pensado em trazer o segundo evento para o Tribunal.

Os magistrados do Comitê levarão ao conhecimento dos Juízes do Fórum de Campinas o projeto.

O Comitê deu anuência ao desenvolvimento de oficina - de forma voluntária inicialmente e com

duas opções de datas, para dividir em dois grupos - e decidiu por autuar um PROAD para levar as

propostas à Presidência, com incentivo de validação das horas pela Escola Judicial.

Ao final, o Excelentíssimo Desembargador Coordenador, Marcelo Garcia Nunes, agradeceu a

presença de todos e encerrou a reunião às 15h.

Ata preparada por Patricia Luchi Pesce
DACC - Divisão de Apoio às Comissões e aos Comitês

Em 2/5/2024

Ata aprovada por Marcelo Garcia Nunes
Desembargador Coordenador do Comitê de Ética

Em 2/5/2024
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